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Говорят, что
злой поступок 
бумерангом вернется к человеку

На самом деле

любой злой поступок с момента его совершения 
остается с человеком, его совершившим. Даже 
если грех был совершен против других людей, 
он обязательно ранит и самого согрешившего. 
А вот последствия этого греха, действительно, со 
временем могут вернуться и часто возвращаются 
к согрешившему. Но могут и не вернуться. Иногда 
это даже хуже, потому что не дает возможности 
оценить свой грех и покаяться в нем. В этом 
случае рана, нанесенная грехом самому себе, 
останется с грешником на всю жизнь. И если он 
не исцелит ее искренним покаянием, если не 
переосмыслит содеянное, не раскается в нем, 
эта рана может остаться с грешником и после 
смерти. Грех повреждает душу человека, делает 

ее бесчувственной, как будто мертвой. 
И это последствие греха страшнее любого 

«бумеранга», даже если в земной жизни зло 
не вернулось к тому, кто его сотворил.

Часто
спрашивают:
живут ли сегодня среди нас  
настоящие святые?

Отвечаем:

сегодня, как и во все времена, есть много людей, 
старающихся жить свято и ходить перед Богом 
в чистоте и праведности. Но каждый из них 
помнит, что, пока человек жив, он может и отпасть 
от Бога. Поэтому ни один из живущих ныне 
праведников не согласится признать себя святым. 
А Церковь причисляет таких праведников к лику 
святых лишь спустя годы после их кончины, 
досконально исследовав их житие, подвиги 
и чистоту вероисповедания. Однако 
определяющим всегда остается 
свидетельство Церкви, выражающееся 
в церковном почитании святого еще до 
его прославления.
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Есть вопрос? 
Пишите!  

vopros@foma.ru

Почему в Церкви
священникам не разрешают 
идти в политику?

Потому что

Господь сказал: Царство Мое не от мира сего 
(Ин 18:36). А политика — это обустройство 
земной жизни. Если слуги Небесного Царя начнут 
заниматься политикой, кто же будет тогда 
указывать людям путь в Царство Небесное? Кроме 
того, политика предполагает жесткую партийную 
борьбу, а духовное лицо должно стремиться 
быть пастырем для каждого, независимо от 
политических взглядов. Поэтому священник 
Русской Церкви не может продолжать служение, 
если он решил избрать политическую карьеру 
и выдвигаться на выборах. Из этого правила 
есть только одно исключение. Если какая-то 
политическая сила ставит борьбу с Церковью 
одной из своих целей и если все другие способы 
противодействия этому испробованы и не дают 

результата, то тогда в индивидуальном порядке 
и в исключительном случае может быть дано 
благословение конкретному священнику на 
вхождение в законодательный орган власти — 
для того, чтобы защищать Церковь. 

Дорогая елена владимировна, конечно же, можно 
и нужно молиться друг за друга и поминать в мо-
литве своих родных, близких и тех, о ком вы знаете, 
что им сейчас нелегко. И в утренних молитвах ведь 
есть специальное прошение о родителях, сродни-
ках, начальствующих и благодетелях, то есть даже 
не только о родственниках. так что вы все верно 
делаете и правильно решили спросить, чтобы не 
смущаться.

я думаю, можно еще добавить, что спорным яв-
ляется момент с отмаливанием чужого греха. вот 
этим заниматься точно не стоит, а если есть необ-
ходимость молиться усиленно о ком-то из усопших 
близких, на ком тяжелый грех, я бы советовал по-
говорить со священником лично, описать ситуацию 
и вместе решить, как именно будете молиться. 
во многих случаях вполне достаточно поминовения 
на утренних молитвах и, если человек был кре-
щен и не отрекался от Церкви, поминовения его на 
прос комидии. ф.

Молишься за других — 
берешь на себя 
их грехи?

Отвечает 
протоиерей 
Андрей Ефанов

Последнее время читаю в разных СМИ, 
что молиться за кого-то нельзя, а если молишься, 
то берешь все грехи того человека на себя... 
Мне кажется, это глупость. Молюсь утром 
много лет о себе, муже, сыновьях, маме, внуках, 
невестках. И как же, это неправильно? А как 
во времена страшных войн молились о своих 
близких? Или когда кто-то близкий заболел, тоже 
нельзя молиться о нем? Сейчас много мнимых 
знатоков и советчиков, поэтому очень прошу Вас 
ответить, как правильно на самом деле поступать. 

С уважением, Елена Владимировна
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